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КАРАГАНДА
Индустриальная

Борьба за пьедестал
Результаты первых дней Олимпиады в Токио. 

Большая чистка
Глава региона потребовал избавиться 
от всех стихийных свалок. 

Загадка красных стен
Руины загадочного дворца Кызылкеныш в Кентских горах 
окутаны мифами.

СТР. 3 СТР. 6 СТР. 8

ВЫБОРЫ-2021

В своем обращении к наро-
ду «Пять социальных инициа-
тив Президента» Елбасы в части 
«Повышение доступности и ка-
чества высшего образования и 
улучшение условий проживания 
студенческой молодежи» отме-
чал необходимость строительства 
общежитий вузами, колледжами, 
девелоперскими компаниями на 
принципах государственно-част-
ного партнерства. 

О реализации третьей инициа-
тивы Первого Президента в ходе 
совещания под председатель-
ством акима области сообщил 
руководитель управления по во-
просам молодежной политики 
Биржан Алимжанов. По его ин-
формации, до конца этого года 
планируется ввод в эксплуатацию 
шести общежитий, рассчитанных 
в общей сложности на 882 места. 

- Необходимо отметить, что 
четыре из шести вышеуказан-
ных объектов реализованы в 
рамках механизма государствен-
ного заказа Министерства об-
разования и науки РК за счет 
собственных средств учебных 
заведений и частных инвести-
ций, - обратил внимание главы 
региона докладчик.

Судя по всему, обеспечение сту-
денческой молодежи крышей над 
головой для бизнеса оказалось 
выгодным вложением. На сегод-
няшний день три предпринимате-
ля приняли участие в программе 
«Студенческие общежития». Как 
работает этот механизм? Так, 

предпринимателю гарантировано 
частичное или полное возмеще-
ние затрат на ввод новых мест. 
Как объяснил «ИК» специалист 
call-центра АО «Финансовый 
центр» (оператор программы) Ар-
най Смагулов, если предприни-
матель возвел общежитие с нуля, 
то государство выплачивает ему 
122 МРП в год за одного студента 
(355 874 тенге), или порядка 30 
тысяч тенге в месяц. При рекон-
струкции здания размер госза-
каза составляет 47 МРП. Выпла-
ты осуществляются в течение 
восьми лет. А чтобы не остаться 
в убытке, владелец вправе уста-
новить арендную плату. Средняя 
цена по республике, уточнил со-
трудник Финансового центра, со-
ставляет 10-15 тысяч тенге. Кро-
ме того, предприниматель вправе 
создавать коммерческие площади 
для оказания бытовых услуг (сто-
ловую, буфет, тренажерный зал, 
прачечную и др.). Жестких нор-
мативов по квадратуре нет. Одно 
койко-место, включая общую 
площадь (душ, санузел, кухню, 
коридоры), примерно равно 11-12 
квадратным метрам. 

- В первый год выплата произ-
водится в двойном коэффициенте. 
Например, если общежитие рас-
считано на 100 мест, но фактиче-
ски в нем проживают 40 человек, 
то Финансовый центр оплачивает 
за 80 студентов. Во время локдау-
на, карантина - в полном объеме, 
даже если оно пустует, - подчер-
кнул А. Смагулов. 

Но вернемся к совещанию. Как 
было отмечено, по аналогичной 
схеме Карагандинский универ-
ситет им. Е.А. Букетов планиру-
ет построить общежитие на 500 
мест. На сегодня заключен пред-
варительный договор с операто-
ром программы.

- Учитывая этот опыт, предла-
гается рассмотреть возможность 
реализации проектов в рамках 
механизма строительства обще-

жития, предлагаемых Министер-
ством образования и науки РК. К 
примеру, осуществить проект по 
строительству общежития на 500 
мест для проживания студентов и 
представителей иных приоритет-
ных групп молодежи (дети-сиро-
ты, рабочая молодежь, молодые 
семьи и др.), - сообщил Биржан 
Алимжанов.

Он подчеркнул, что существу-
ет несколько вариантов приме-

нения этого механизма. Первый 
сценарий - строительство путем 
инициирования местного проек-
та ГЧП. Второй - за счет крупных 
промышленных предприятий ре-
гиона. Этот проект перспективен 
в первую очередь для городов с 
большим студенческим контин-
гентом, таких как Караганда и 
Темиртау. После ввода объекта 
половина жилого фонда общежи-
тия предоставляется молодежи 
из числа рабочих предприятия, 
выступающего инвестором, дру-
гая - студенческой молодежи, что 
позволит предприятию частично 
возместить свои затраты. 

Где живешь, студент?
Общежитие как выгодная инвестиция в недвижимость

ЧЕТЫРЕ ИЗ ШЕСТИ ВЫШЕУКАЗАННЫХ ОБЪЕКТОВ 
РЕАЛИЗОВАНЫ В РАМКАХ МЕХАНИЗМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ЗАКАЗА МИНИСТЕРСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РК ЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ 
СРЕДСТВ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ И ЧАСТНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Размещение государственного заказа открыло новую 
нишу для бизнеса. На сегодняшний день в области 
три предпринимателя взялись за предоставление 
«апартаментов» учащимся колледжей и вузов. 

Как подчеркнул председатель 
облизбиркома, подготовка тер-
риториальных избирательных 
комиссий прошла в полном со-
ответствии с утвержденным гра-
фиком. Возникающие вопросы 
оперативно отрабатывались с 
районными акиматами и други-
ми структурами. В частности, 
была достигнута договоренность 
о доставке в райцентры граж-
дан из тех населенных пунктов, 
в которых нет избирательных 
участков (таковых сел насчиты-
вается 29). В связи с возможны-
ми запросами от наблюдателей и 
доверенных лиц на местах было 
организовано дежурство сотруд-
ников органов юстиции. Сами 
избирательные участки в этот 
день находились под охраной по-
лицейских, которые перешли на 
усиленный режим несения служ-
бы. Также была организована 
бесперебойная связь и обеспечен 
доступ к интернету на участках.

Центром непартийного наблюде-
ния (ЦНН) для работы в Караган-
динской области было подготовле-
но несколько сотен наблюдателей, 
которые должны были проследить 
за тем, чтобы выборы прошли про-
зрачно, в соответствии с законом.

На вас возлагаем 
надежду

В селе Ростовка Бухаржырау-
ского района активность изби-
рателей наблюдалась с раннего 
утра. По словам председателя 
избирательного участка № 527 
Куаныша Маханова, сельчане 
только приветствовали возмож-
ность принять непосредствен-
ное участие в прямых выборах 
акима, который в дальнейшем 
будет возглавлять поселение. В 
Ростовке на должность главы 
местной администрации претен-
довали пять кандидатов, из них 
- две женщины. 

- Открылись в семь утра. Од-
ной из первых на участок пришла 
87-летняя пенсионерка, заслу-
женный учитель, ранее работав-
шая в местной школе. Все про-
ходит спокойно, без нарушений, 
в рамках закона. Присутствуют 
два наблюдателя - от «Nur Otan» 
и Народной партии Казахстана. У 
нас в поселке люди активные, мы 
- граждане Казахстана, которым 
небезразлично будущее страны, - 
говорит К. Маханов, который уже 
имеет опыт работы на выборах.

Два человека в данном насе-
ленном пункте в силу своего 
возраста и физического состоя-
ния голосовали на дому, члены 
участковой избирательной ко-
миссии приехали к ним после 
обеда с урной. 

По образованию Куаныш Кай-
кенович - инженер-строитель, 
свою профессию он активно со-
четает с общественной нагруз-
кой.

- Местное сообщество должно 
принимать деятельное участие 
в жизни своего села, и выборы 
сельских акимов непосредствен-
но жителями этому будут толь-
ко способствовать. К этому мы 
должны идти, это правильная 
политика, - поделился он своим 
мнением.

Булат Манкеев, пенсионер, в 
прошлом возглавлял крестьян-
ское хозяйство «Булат». В минув-
шее воскресенье он выступил в 
роли независимого наблюдателя 
от ЦНН на избирательном участке 
№ 527.

- Процедуру прямых выбо-
ров я оцениваю как прогрессив-
ную. Если народ сам выберет 
себе акима, то последний будет 
чувствовать особую ответствен-

ность. Потому что его не назна-
чили сверху, а ему доверяет на-
род. Только приветствую данный 
шаг. Уверен, что это обеспечит 
большую явку в процентном от-
ношении, - выразил уверенность 
наблюдатель.

Об активности сельчан говорит 

следующий факт. Уже к 13.00 в 
Осакаровском районе на пря-
мых выборах сельских акимов 
проголосовали 2283 человека, 
что составило 49% от общего 
числа избирателей, отметила 
председатель районной избира-
тельной комиссии Дана Мулда-
галиева. 

- Какие плюсы в прямых выбо-
рах? Во-первых, возрастет ответ-
ственность акимов перед населе-
нием, ведь именно народ выберет 
и выдвинет их. Они будут нахо-
диться в прямом подчинении не у 

вышестоящих органов, а у народа. 
Во-вторых, население сможет ак-
тивно участвовать в жизнедеятель-
ности родного села. Ведь выбирая 
акима, сельчане уполномочивают 
его отстаивать свои интересы, 
улучшать качество жизни. Кро-
ме того, немаловажным является 
пункт «Против всех», который 
появился в бюллетене. Это дает 
сельчанам право выразить свое не-
доверие кандидатам, при этом не 
оспаривая самого факта выборов. 

Избраны народом
Умение слушать и слышать - главное качество руководителя

НОВАЯ СИСТЕМА 
ПРЯМЫХ ВЫБОРОВ 
АКИМОВ ПОЗВОЛЯЕТ 
ЛЮДЯМ ОТДАТЬ СВОЙ 
ГОЛОС ЗА ТЕХ ЛЮДЕЙ, 
С КОТОРЫМИ ОНИ 
ХОТЕЛИ БЫ РАБОТАТЬ 
В БУДУЩЕМ, КОТОРЫМ 
ОНИ ДОВЕРЯЮТ 
И ЗНАЮТ ЛИЧНО.

Самал АХМЕТОВА,
Фархат КИНЖИТАЕВ

Прямые выборы сельских акимов в нашем регионе можно считать успешно состоявшимися. 
Как отметил председатель областной избирательной комиссии Еркара Аймагамбетов, 
выборный процесс был организован в 75 избирательных округах в 149 населенных пунктах. 
На всех участках были созданы необходимые условия для голосования, в том числе и 
для граждан с особыми потребностями. Соблюдались строгие меры по предотвращению 
распространения коронавирусной инфекции.

СТР. 2  

В Караганде черта бедности 
на третий квартал составила 
24 577 тенге. Именно по 
ней определяется, кто из 
горожан входит в категорию 
получателей АСП.

О том, на какие виды пособий мо-
гут рассчитывать жители областного 
центра, в ходе онлайн-трансляции 
рассказала заведующая сектором по 
назначению социальных выплат отде-
ла занятости и социальных программ 
г. Караганды Лариса Харитонович. 

- В связи с ростом данной суммы 
граждане, которым в прошлом квар-
тале было отказано в адресной соци-
альной помощи из-за превышения 
доходов черты бедности, должны в 
этот раз проконсультироваться в цен-
тре занятости. Специалисты сообщат 
о том, можно ли семье стать получате-
лем АСП, - сообщила она.

Кроме того, Л. Харитонович на-
помнила карагандинцам о подаче 
документов на жилищную помощь, 
которая назначается тем, у кого расхо-
ды на коммунальные услуги превы-
шают 4% от совокупного семейного 
дохода. Обязательным условием для 
получения данной выплаты является 
наличие в собственности единствен-
ной недвижимости либо жилья, арен-
дованного у государства. Документы 
необходимо подавать через ЦОН или 
портал «электронного правитель-
ства», для чего необходимо иметь 
электронно-цифровую подпись. 

Заведующая сектором по назначе-
нию социальных выплат рассказала 
еще об одном виде единовременного 
пособия. Оно выдается людям, по-
павшим в трудную жизненную ситу-
ацию, - это граждане, у которых слож-
ное заболевание или пережившие 
домашние пожары, в результате чего 
остались без доходов. 

Соб. инф.

Без поддержки 
не останутся
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Таким образом, реализуется четкая 
и продуманная стратегия Главы го-
сударства Касым-Жомарта Токаева 
по развитию страны с учетом по-
желаний жителей даже самых от-
даленных аулов, - говорит она.

Председатель избирательного 
участка № 665 Батпактинского 
сельского округа Осакаровского 
района Константин Пышкин от-
метил, что на голосование люди 
приходили с позитивным настро-
ем. Все понимали, насколько это 
важно - выполнить свой граж-
данский долг.

- На нашем участке насчиты-
вается свыше 650 избирателей. 
К 10 утра проголосовали уже 
230 человек. Были организова-
ны памятные подарки для тех, 
кто голосует впервые. На дому 
голосует 15 человек, которые 
по состоянию здоровья не мо-
гут прийти на участок. К обеду к 
ним поедем с переносной урной. 
Считаю, что новая система пря-
мых выборов акимов позволяет 
людям отдать свой голос за тех 
людей, с которыми они хотели 
бы работать в будущем, кото-
рым они доверяют и знают лич-
но. В нашем сельском округе в 
предвыборной гонке принимают 
участие три человека: два само-
выдвиженца и один - от партии 
«Nur Otan», - говорит председа-
тель участка.

Ровно в 7.00 на избирательный 
участок в селе Батпакты пришел 
82-летний пенсионер Умирзак 
Мукашкалиев. Пожилой мужчи-
на рассказал, что считает прямые 
выборы сельских акимов одним 
из важнейших событий в поли-
тической жизни страны.

- Эту должность трудно пере-
оценить, ведь именно от работы 
местных акимов во многом зави-
сит благосостояние важнейше-
го социального слоя - сельских 
жителей. Нюансов и тонкостей 
в их работе не меньше, чем у 
министров: и компромисс нуж-
но находить, и с народом уметь 
договариваться, и интересы села 
отстаивать, - говорит он.

В Шетском районе голосо-
вание прошло в девяти сель-
ских округах на 19 избиратель-
ных участках. По сообщению 
пресс-службы районного аки-
мата, уже к 9 утра было зафик-
сировано 3% избирателей, при-
шедших на голосование. А при 
подведении итогов в 20.00 под-
считали голоса 8064 сельчан - 
это 81%.

Жадыра Дуанбекова пришла 
самой первой отдать голос за 
своего кандидата.

- Для меня сегодня волнующий 
и очень важный день. Если рань-
ше мы могли избирать Президен-
та страны и депутатов, то теперь 
я выбираю акима своего поселка, 
которого жители будут видеть 
каждый день и который не по-
наслышке знает о наших про-
блемах. Я возлагаю на него свои 
надежды, а значит, и требовать 
буду с него решения вопросов, 
таких как благоустройство, заня-
тость, инфраструктура, и других 
жизненно важных тем, - говорит 
Ж. Дуанбекова.

Всем сельчанам, пришедшим 
самыми первыми на голосова-
ние, были вручены в подарок 
настенные часы, наборы посуды, 

канцелярские принадлежности.
Самыми активными избира-

телями оказались жители Жа-
нааркинского района. Уже к 
полудню воскресенья в сельских 
округах на выборы пришло бо-
лее 45% населения. Как отметил 
председатель территориальной 
избирательной комиссии Руслан 
Казимов, процесс голосования в 
районе прошел организованно, в 
спокойной обстановке.

- Земляки принимают актив-
ное участие в выборах. Приме-
чательно, что голосовало много 
молодежи, это говорит о ее не-
равнодушии к своей малой роди-
не и заинтересованности в поли-
тической жизни как своего села, 
так и всей страны, - отмечает Р. 
Казимов.

По традиции, первые прого-
лосовавшие получили подарки. 
Также презенты были вручены 
многодетным матерям - обла-
дательницам подвесок «Алтын 
алқа». На всех участках работали 
наблюдатели, которые не зафик-
сировали нарушений. По итогам 
дня выборов явка избирателей 
составила 87,5%. 

Голосование с соблюдением 
дистанции прошло в Актогай-
ском районе. Здесь акимов вы-
бирали в семи сельских округах, 
где работало 16 участковых изби-
рательных комиссий. К полудню 
в поселках Сарышаган, Шашу-
бай, сельских округах Карамен-
де, Карабулак, Нуркен, Кусак 
проголосовало свыше 1600 че-
ловек - это более 27%, сообщил 
председатель территориальной 
избирательной комиссии Талгат 
Адамбаев.

- Выборы проходят спокой-
но, без ажиотажа. Избиратели 
приходят, памятуя о санитарных 
нормах, соблюдая социальную 
дистанцию, сохраняя меры безо-
пасности. На каждом участке за 
ходом голосования следят наблю-
датели, - отметил Т. Адамбаев. 

По итогам дня выборов явка 
населения составила 82%. Свои 
голоса за кандидатов отдали 
4797 актогайцев.

В основе работы - 
доверие

Прямые выборы акимов сел и 
поселков - историческое собы-
тие, продиктованное веянием 
времени и еще раз доказываю-
щее демократический путь Ка-
захстана. Так считает депутат 
Карагандинского областного 
маслихата Камбар АХМЕТОВ.

- Главный принцип демокра-
тии - свобода выбора. Народ дол-
жен сам выбирать во главе руля 
представителя, который сможет 
служить его интересам. Поэтому 
очень важно, что этот процесс 
было решено не оставлять на 
более поздний срок, а запустить 
сегодня, - говорит депутат. - Что 
дают нам сегодняшние выборы? 
В первую очередь чувство ответ-
ственности, потому как руково-
дить аулами, поселками и сель-
скими округами будут акимы, не 
назначенные местными исполни-
тельными органами, а выбран-
ные непосредственно самими 
сельчанами.

Ответственность акимов перед 
народом, который ему доверил 
свое настоящее и будущее, воз-
растает в разы, уверен К. Ахме-
тов. Руководители населенных 

пунктов должны будут стараться 
исполнить обещания, которые 
они давали избирателям в каче-
стве кандидатов. Весь срок их 
пребывания в должности акима 
и дальнейшая работа напрямую 
теперь зависят от людей, отдав-
ших свои голоса. Поэтому они 
должны быть более расторопны, 
инициативны, а главное - всегда 
будут среди народа.

Наряду с этим нынешний 
процесс выборов поможет уси-
лить политический вес сель-
ских акимов, которых избрало 
большинство. Усилив работу в 
правильном направлении, при 
поддержке жителей, зная, что он 
избран народом, такой руководи-
тель способен принимать смелые 
решения в пользу рядового ка-
захстанца.

- Безусловно, бюджет сельских 
округов ограничен. И это неко-
торым образом связывает руки 
акимам. Поэтому возникает не-
обходимость с настойчивостью 
работать во имя благополучия 
земляков. Ремонт дорог, строи-
тельство школ, больниц, жилых 
домов, инфраструктура - такие 
проблемы вполне решаемы, если 
пути их решения настойчиво 
предлагать вышестоящим мест-
ным исполнительным органам. 
Таким образом, сельские акимы 
смогут проявить свои организа-
торские способности и показать, 
насколько они близки к чаяниям 
народа, считает Камбар Ахметов.

Еще одна тенденция нынешних 
выборов, говорит он, состоит в 
том, что кандидаты выдвигаются 
не только по партийным спискам, 
но есть и самовыдвиженцы. И это 
тоже свидетельствует о демокра-
тическом процессе выборов.

В свою очередь председатель 
ОО «Ассоциация предпри-
нимателей Карагандинской 
области» Серик САНАУБАЕВ 

уверен, что жители сел должны 
не только выбрать, но и поддер-
жать в дальнейшем избранных 
акимов.

Выборы сельских акимов, ко-
торые сегодня проводятся по всей 
республике, имеют большое по-
литическое значение для каждого 

из нас. Они являются продолже-
нием политических реформ, ко-
торые начал Первый Президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев.

По мнению С. Санаубаева, ру-
ководство страны твердо следует 
идее и практике «слышащего го-
сударства».

 - Избранные сельские акимы 
теперь будут на местах непосред-
ственно слушать и слышать сво-
их земляков, а также совместно 
с ними работать над решением 
проблем, которых в настоящее 
время в аулах немало. Но нельзя 
всю ответственность взваливать 
только на местных акимов, изби-
ратели также обязаны помнить, 
что это был их выбор и они тоже 
разделяют долю ответственности 
за развитие своего села или по-
селка, - считает он. 

Готовясь к такому важному 
шагу, местные исполнительные 
органы организовали работу из-
бирательных комиссий в соот-
ветствии с законодательством. 
Теперь необходима активность 
самих жителей, которые давно 
ждали выборов акимов.

- Избрав большинством своего 
кандидата, сельчане должны по-
нимать, что каким бы деятельным 
и инициативным ни был будущий 
аким, без их поддержки и участия 
он не сможет достичь постав-
ленных целей, - говорит С. Са-
наубаев. - В последние годы селу 
уделяется много внимания, не-
мало государственных программ 
направлено на его развитие. Тем 
не менее в агропромышленном 
комплексе еще существуют про-
блемы, требующие кардинально-
го решения. И вместе мы сможем 
их преодолеть. Только сообща 

в единстве достигаются цели и 
одерживаются победы. Поэтому 
важно взаимодействие акима и 
жителей для развития села, и для 
этого созданы все условия, чему 
происходящие выборы являются 
свидетельством. 

Выборы сельских акимов яв-
ляются новым шагом в демо-
кратизации общества, отмечает 
заместитель председателя тер-
риториального объединения 
профсоюзов «Профсоюзный 
центр» Карагандинской обла-
сти Татьяна ШАТОХИНА.

- В своем Послании «Казах-
стан в новой реальности: время 
действий» от 1 сентября 2020 
года Глава государства отметил, 
что выборность сельских акимов 
- это новый этап политических 
преобразований, направленный 
на развитие участия населения в 
местном государственном управ-
лении и самоуправлении.

Отрадно отметить, что немалая 
часть кандидатов - самовыдви-
женцы. На мой взгляд, избран-
ные сельские акимы будут боль-
ше чувствовать ответственность, 
взаимодействовать в постоянном 
диалоге с населением. Доверие и 
совместное решение актуальных 
вопросов - основа успешной ра-
боты во благо казахстанцев, - под-
черкнула Т. Шатохина. 

Что акиму по плечу?
Ольга Владимировна Геренчир, 

жительница села Батпакты, сей-
час на заслуженном отдыхе. До 
этого четверть века отработала на 
государственной службе. С 1982 
была председателем сельского 
совета, потом - главой сельской 
администрации. В 1994 году пе-
реехала в Осакаровский район, 
в 1997-м была назначена главой 
Батпактинского сельского округа. 
На этой должности и трудилась 
до 2010 года. «Государственная 
служба - это работа очень слож-
ная, ответственная, но в то же 
время почетная», - уверяет жен-
щина. 

- Процедура прямых выборов 
для сельчан - дело немного не-
привычное, хотелось бы, чтобы 
кандидаты проводили массовые 
встречи с населением, чтобы у 
людей была возможность задать 
им интересующие их вопросы, 
но я понимаю, что в настоящее 
время ситуация осложняется са-
нитарными ограничениями - пан-
демия коронавируса вносит свои 
коррективы. Конечно, они про-
водили подворовые обходы, рас-
сказывали о себе, интересовались 
проблемами села, проводилась 
предвыборная агитация. Но дело 
в том, что невозможно физически 
обойти всех - у нас в округе око-
ло 700 подворий. А вот встреча 
со всеми жителями, так сказать, 
чтобы кандидат предстал перед 
народом «глаза в глаза» - дело 
другое, - рассуждает Ольга Вла-
димировна.

Сельский аким - это величи-
на, что бы об этом ни говори-
ли, уверена экс-глава Батпак-
тинского сельского округа. Он 
может воодушевлять жителей 
личным примером, это такое 
средство воздействия на людей, 
которое не оставляет их равно-
душными.

- Глава сельской администра-
ции должен показывать не толь-
ко свой профессионализм, но и 
организаторские, управленче-
ские способности. Это обяза-
тельно. Когда наш Президент 
Касым-Жомарт Токаев выступал 
на торжественном собрании, по-
священном Дню Независимости, 
он сказал: «Государственный 
служащий, каждый чиновник - 
это часть народа. Он работает 
для народа и среди народа». И 

сейчас это важное качество для 
любого акима, которого выберут. 
Если раньше нас назначали, то 
в настоящее время выбор дела-
ют сами местные жители. Это 
доверие нужно оправдать на все 
100%. Другим важнейшим ка-
чеством акима является способ-
ность слушать и слышать. Уме-
ние слушать - это воспитание, а 
умение слышать - это талант. Я 
надеюсь, что будет назначен тот 
аким, который будет уделять пер-
воочередное внимание именно 
человеческому фактору, потому 
что от того, как ты построишь 
мост между собой и населени-
ем, будет зависеть судьба всего 
села. Дух взаимопонимания обя-
зательно должен присутствовать, 
- говорит О. Геренчир.

Сельскому акиму часто прихо-
дится отстаивать свою точку зре-
ния перед вышестоящим руковод-
ством. Для этого также требуется 
особый склад характера, подчер-
кивает экс-аким.

- Никогда не забуду, как мы 
строили водопровод в 2008 году. 
Реализации этого проекта я до-
бивалась с 2004 года. Обошла все 
кабинеты Министерства водного 
хозяйства, встречалась с тогдаш-
ним министром Анатолием Ряб-
цевым, депутатом Рауаном Шае-
киным, писала письма в Мажилис 
и Сенат Парламента РК. Помню, 
тогда глава районной админи-
страции сказал, что каждому про-
екту, каждой программе «нужно 
делать ноги», то есть он имел в 
виду, что аким не должен сидеть 
на месте и ждать, когда придет 
ответ на его запрос, сделанный по 
почте, а лично добиваться реше-
ния вопроса, чтобы все задуман-
ные планы осуществились, - ука-
зывает она.

Нынешняя молодежь - талант-
ливая и энергичная, в них созре-
вает много идей, поэтому новое 
поколение государственных слу-
жащих справится с поставленны-
ми перед ними задачами, уверена 
Ольга Владимировна.

Работа без ошибок
Выборы признаны состоявши-

мися по всем 75 сельским окру-
гам на 149 избирательных участ-
ках, отметил вчера на итоговом 
брифинге председатель област-
ной избирательной комиссии Ер-
кара Аймагамбетов. 

- В избирательные бюллетени 
были внесены 257 кандидатов. 
Из них 79 выдвинуты полити-
ческими партиями. Всего в спи-
ски избирателей было включено 
свыше 81 тысячи человек. В вы-
борах приняло участие порядка 
61 тысячи граждан, то есть 76% 
от всего электората, - рассказал 
он.

Из 75 новоиспеченных акимов 
28 являются государственными 
служащими (17 из них избраны 
на должность повторно в том же 
сельском округе), пятеро - пред-
ставители коммерческих струк-
тур, 17 - работники бюджетных 
организаций, также представле-
ны экономисты, юристы, препо-
даватели, инженеры, работники 
сельского хозяйства. 40 кандида-
тов проживают в том же сельском 
округе, где проходили выборы, 27 
- в том же районе.

100 процентов голосов набрал 
Аян Шарипов в Шидертинском 
сельском округе Осакаровского 
района.

- Ошибок и несоответствий в 
протоколах участковых избира-
тельных комиссий, а также со-
мнений в правильности подсчета 
голосов не наблюдалось, пись-
менных обращений на действия 
или бездействие членов избирко-
мов не поступало, - констатиро-
вал Еркара Балкараевич.

ВЫБОРЫ-2021

Избраны народом
 СТР. 1

ПО ТРАДИЦИИ, ПЕРВЫЕ 
ПРОГОЛОСОВАВШИЕ 
ПОЛУЧИЛИ ПОДАРКИ.

- ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
АКИМОВ ПЕРЕД 
НАРОДОМ, КОТОРЫЙ 
ЕМУ ДОВЕРИЛ 
СВОЕ НАСТОЯЩЕЕ И 
БУДУЩЕЕ, ВОЗРАСТАЕТ 
В РАЗЫ.
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- Большая часть жалоб жителей связана 
с чистотой во дворах и на улицах, состоя-
нием полигонов и вывозом мусора. Необ-
ходимо эти вопросы держать на постоян-
ном контроле, - сообщил глава региона на 
аппаратном совещании в режиме онлайн. 
- В прошлом году была проведена большая 
работа по ликвидации несанкционирован-
ных свалок, но они образовываются вновь. 
Эти места выявляются легко, с помощью 
космического мониторинга. У нас есть все 
снимки. Акимам городов и районов пору-
чаю в месячный срок ликвидировать все 
несанкционированные свалки.

 Женис Касымбек также обратил внима-
ние на строительный мусор, который вы-
кидывают за городом и вдоль трасс. Аким 
области потребовал пресекать эти факты и 
наказывать нарушителей. 

По информации руководителя департа-
мента экологии Каната Мусапарбекова, в 
2020 году в регионе посредством космомо-
ниторинга было выявлено 1 275 стихийных 
свалок. Их все ликвидировали. В этом году 
установлено 640 несанкционированных 
мест размещения отходов. Большая часть 

из них находится в областном центре, Жез-
казгане и Бухаржырауском районе. 

На сегодня ликвидировано 113 свалок. В 
регионе также начали работу по узакони-
ванию полигонов ТБО - их в области 202. 

На совещании предложили открыть «го-
рячую линию» для обращений жителей 
по стихийным свалкам на базе службы 
Senim109. 

Глава региона поручил продолжать при-
родоохранные рейды и экологические суб-
ботники.

- Мы должны менять мышление населе-
ния, показывать детям на своем примере 
бережное отношение к природе. Нужно 
повышать экологическую культуру людей, 
для этого использовать ресурсы обще-
ственников, экоактивистов, - отметил Же-
нис Касымбек.

Пресс-служба акима области
Фото Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

Большая чистка
Аким Карагандинской области Женис Касымбек напомнил о 
своевременной уборке мусора и потребовал избавиться от всех стихийных 
свалок. 

НА СЕГОДНЯ 
ЛИКВИДИРОВАНО 113 
СВАЛОК. В РЕГИОНЕ 
ТАКЖЕ НАЧАЛИ РАБОТУ ПО 
УЗАКОНИВАНИЮ ПОЛИГОНОВ 
ТБО - ИХ В ОБЛАСТИ 202.

Сымбат АКИМХАНОВА

В Казахстане продолжает 
ухудшаться эпидемиологическая 
ситуация. Растет число 
инфицированных СOVID-19 
и в Карагандинской области: 
за прошедшие сутки в 
области зарегистрирован 781 
лабораторно подтвержденный 
случай заболевания.

Врачи констатируют, что часто у па-
циентов, поступивших в инфекционные 
госпитали, выявляется большой процент 
поражения легких. И причина этому - са-
молечение. Заболевшие часто сами себе 
ставят диагнозы, путают первые признаки 
коронавирусной инфекции с простудой и 
другими заболеваниями. В результате та-
кой самодеятельности теряется время на 
быстрое восстановление. 

На сегодняшний день в многопрофиль-
ной больнице № 1 Караганды проходят 
лечение 215 пациентов. Большая часть 
из них - с поражением легких от 30 до 90 
процентов. Все поступили с жалобами на 
высокую температуру и одышку.

 - Наша больница переквалифицирова-
лась в инфекционный госпиталь с 5 апре-
ля. Он рассчитан на 250 коек. В настоящее 
время у нас находятся 215 человек, в реа-
нимационном отделении - 15 больных, на 
ИВЛ - 9 человек. В основном поступают 
с поражением легких до 90%. Это те, кто 
долгое время - от 5 до 10 дней - лечился 
самостоятельно, - делится руководитель 
терапевтической службы многопрофиль-
ной больницы № 1 Наиля Курмышева. 

Врач не рекомендует пациентам за-
ниматься самолечением и просит при 
первых признаках коронавируса неза-
медлительно обращаться за медицинской 
помощью, а лучше всего обезопасить себя 
при помощи вакцинации.

- При своевременном поступлении бы-
вает немало положительных исходов. К 
примеру, недавно из госпиталя выписа-
лась бабушка, которой 115 лет. Легкие у 
нее были поражены на 40%, но, несмотря 
на это, сейчас после завершения курса ле-
чения она прекрасно себя чувствует, - рас-
сказывает Н. Курмышева. - Очень много 
пациентов с сопутствующими патологи-

ями, такими как ишемическая болезнь 
сердца, сахарный диабет, нарушение моз-
гового кровообращения и так далее. Эти 
больные тяжелее переносят заболевание. 

Как говорит врач, в стационаре имеют-
ся все необходимые ресурсы для оказания 
помощи: 25 аппаратов ИВЛ, 151 концен-
тратор для подачи кислорода, палаты 
централизованной подачи кислорода, 
лекарственные препараты. Осуществля-
ются консультации специалистов, а всем 
пациентам при поступлении делается 
компьютерная томография. Кроме того, 
ежедневно на уровне управления здраво-
охранения проводятся консилиумы по ле-
чению представленных случаев тяжелых 
больных.

Пациентка госпиталя Татьяна Ребро 14 
июля поступила в больницу с повышен-
ной температурой и одышкой. 

- У меня было поражение легких 25 
процентов. Говорить о болезни, не пред-

ставляя, что это такое, - одно дело, но ког-
да ты находишься в стационаре и своими 
глазами видишь, как развивается болезнь, 
становится по-настоящему страшно. 
Здесь многие лежат семьями. В частно-
сти, мой муж тоже здесь лечился. Очень 
хороший медперсонал, всегда поможет, - 
поделилась она.

 В реанимационном отделении стацио-
нара ежедневно борются за жизнь пациен-
ты с тяжелыми формами COVID-19.

- Многие заболевшие сейчас не об-
ращаются за медицинской помощью, 
занимаются самолечением, принимают 
препараты не по назначению врача, жа-
ропонижающие. Некоторые принимают 
даже антибактериальные препараты, что 
в последующем затрудняет уже наше ле-
чение, потому что у человека развивается 
устойчивость к антибиотикам. Когда па-
циенты после длительного нахождения 
дома поступают к нам, то с заболеванием 
трудно бороться, потому что объем по-
ражения легочной ткани уже достаточно 
велик, - говорит заведующий отделением 
реанимации многопрофильной больни-
цы № 1 Караганды Талгат Айтпенов. - Я 
настоятельно рекомендую при первых 
же признаках заболевания обращаться за 
медпомощью.

Не надо 
самодеятельности!

НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
В МНОГОПРОФИЛЬНОЙ 
БОЛЬНИЦЕ № 1 КАРАГАНДЫ 
ПРОХОДЯТ ЛЕЧЕНИЕ 215 
ПАЦИЕНТОВ. БОЛЬШАЯ 
ЧАСТЬ ИЗ НИХ - С 
ПОРАЖЕНИЕМ ЛЕГКИХ ОТ 
30 ДО 90 ПРОЦЕНТОВ. ВСЕ 
ПОСТУПИЛИ С ЖАЛОБАМИ 
НА ВЫСОКУЮ ТЕМПЕРАТУРУ 
И ОДЫШКУ.

Сергей БАДАНИН 

В Темиртау проверили, 
насколько удобно 
людям с ограниченными 
возможностями совершать 
покупки, получать 
медицинскую помощь или 
посещать ЦОН. Больше 
всего вопросов у участников 
рейда было адресовано к 
представителям бизнеса. 

- Кнопки вызова у них не вижу. Пе-
рил нет, только пандус. Лестницы без 
тактильных полос. Посетить это заве-
дение без посторонней помощи лю-
дям с ограниченными возможностями 
будет непросто, - отмечает помощник 
советника акима города по делам ин-
валидов. 

Критике подвергся один из крупней-
ших торговых домов Темиртау. Однако 
администратор уверяет в обратном - мол, 
причин для беспокойства нет. У них соз-
даны все условия для обеспечения до-
ступной среды для лиц с ограниченными 
возможностями. 

- У нас на первом этаже всегда есть 
охрана. Ваш сопровождающий может 
обратиться к ней за помощью, и вам 
помогут, - отметила администратор 
торгового дома. 

- Да, пандус под коляску есть. Но, 
поднимаясь по нему на костылях, я 
могу подвернуть ногу, - обращается к 
администратору торгового дома совет-
ник акима по делам инвалидов Андрей 
Боев. - Мне нужно подниматься по сту-
пенькам, а у вас нет перил, чтобы дер-
жаться. 

- У бокового входа у нас нет ни одной 
ступеньки, вы можете беспрепятствен-
но зайти оттуда в торговый дом, - отве-
тила сотрудница ТД. 

После непродолжительной беседы и 
не дослушав все замечания советника 
акима по делам инвалидов, она покину-
ла участников рейда. 

В состав проверяющей группы во-
шли представители акимата, отделов 
предпринимательства, архитектуры 
Темиртау, которые проверяли обеспе-
чение доступной среды для людей с 
ограниченными возможностями. 

- Сейчас мы проедем по запланиро-
ванным объектам, отметим плюсы и 
минусы, - рассказывает советник акима 
Темиртау по делам инвалидов. - Затем 

подготовлю отчет главе города, где го-
това доступная среда, а где нет. В эти 
организации будем писать обращения, 
чтобы они навели порядок. По исте-
чении определенного времени, если 
ничего не поменяют, будем обращаться 
в инспекцию по труду по Карагандин-
ской области, чтобы их оштрафовали. 

11 декабря 2008 года Казахстан 
принял Закон «О ратификации Кон-
венции о правах инвалидов». Сейчас 
каждое здание должно быть обу-
строено всеми средствами коммуни-
кации, чтобы человек мог беспре-
пятственно зайти независимо от его 
заболевания. 

- Каждый руководитель объекта уве-
домлен о том, как должна быть создана 
доступная среда, начиная от входной 
группы, санитарной и зоны обслужива-

ния, - отмечает заведующая сектором по 
работе с ветеранами и инвалидами Елена 
Клюкас. - Цель нашего рейда носит ре-
комендательный характер. Мы выносим 
рекомендации, что необходимо привести 
в соответствие с паспортом доступной 
среды. 

В этот день были проверены 14 объ-
ектов - поликлиники, больница, ЦОН 
и другие организации, в которые чаще 
всего обращаются люди с ограничен-
ными возможностями. 

- Если человек с инвалидностью 
сталкивается с проблемами доступ-
ности на тот или иной объект, то он 
должен знать, что имеет право са-
мостоятельно написать жалобу в 
инспекцию по труду, - отмечает со-
ветник акима по делам инвалидов 
Темиртау Андрей Боев. - Те в свою 
очередь должны принять меры. Не 
думаю, что предпринимателям или 
руководителям госучреждений будет 
выгодно постоянно оплачивать штра-
фы. Мы должны создать все условия 
для людей с ограниченными возмож-
ностями.

г. Темиртау

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Попробуй зайди
Куда не попасть без посторонней помощи?

В СОСТАВ ПРОВЕРЯЮЩЕЙ 
ГРУППЫ ВОШЛИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
АКИМАТА, ОТДЕЛОВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА, 
АРХИТЕКТУРЫ ТЕМИРТАУ, 
КОТОРЫЕ ПРОВЕРЯЛИ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДОСТУПНОЙ 
СРЕДЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 
С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ. 

Самал АХМЕТОВА

Добропорядочность - 
краеугольный камень 
системы управления 
государством. Об этих 
двух составляющих 
человек обязан 
помнить всегда, 
уверен главный имам 
области Омирзак 
кажы Беккожа.

На брифинге, проведен-
ном с участием первого 
заместителя руководителя 
департамента Агентства 
по противодействию кор-
рупции по Карагандинской 
области, уполномоченный 
имам Духовного управле-
ния мусульман Казахстана 
рассказал, какими каче-

ствами должен обладать 
человек, чтобы не быть 
вовлеченным во взяточни-
чество.

- Честность, рассуди-
тельность, здравомыслие. 
Казалось бы, об этих каче-
ствах знает каждый, и они 
являются истиной. Тем не 
менее при виде таких со-
блазнов, как деньги или 
крупные подарки, некото-
рые подчиняются совсем 
другим чувствам, которые 
порицаются всякой рели-
гией, - подчеркнул Омир-
зак кажы Беккожа.

Говоря об общечелове-
ческих ценностях, священ-
нослужитель обратился к 
вопросам воспитания, от-
метив, что каждый граж-
данин в первую очередь 

должен обратить внимание 
на себя. Родители, прежде 
чем рассказывать о достой-
ных примерах детям, сами 
должны их демонстриро-
вать, так как запоминаются 
не слова, а действия.

- Служить обществу, со-
переживать проблемам лю-
дей, чувствовать неспра-
ведливость и противостоять 
ей - только так можно окон-
чательно победить корруп-
цию. Честным быть легко, 
главное - стать правдивым 
перед самим собой, при-
знать свои пороки и начать 
бороться с ними. По-насто-
ящему искренний и беско-
рыстный человек в любой 
ситуации выходит победи-
телем, - резюмировал глав-
ный имам области.

САРЫАРКА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Честным быть легко

По информации пресс-службы город-
ской администрации, в апреле этого года 
была проведена полная инвентаризация 
комплекса, после чего по договору даре-
ния здание аэровокзала, рулежную до-
рожку и перрон местный акимат принял 
на свой баланс. 

Параллельно ТОО «Корпорация «Ка-
захмыс» предоставило проектно-смет-
ную документацию с заключением 
экспертизы, согласно которой на рекон-
струкцию этих объектов и строительство 
здания службы специального транспорта 
в общей сложности нужно порядка 3,5 
млрд тенге. 

- Необходимая сумма определена, и 
планируется, что в следующем году на 
реконструкцию аэропорта Балхаша выде-
лят деньги из республиканского бюдже-
та. Оформление соответствующей заявки 
начнется уже в этом году, - подчеркнули в 
пресс-службе.

Как было отмечено, во время ремонта 

аэропорт будет функционировать в штат-
ном режиме. На вопрос, что даст столь 
масштабный ремонт, в акимате объясни-
ли: 

- По программе развития туризма город 
за сезон должен быть готов принять до 
400-500 тысяч туристов. На сегодняш-
ний день этот показатель составляет 80 
000. Для этого необходима соответству-
ющая транспортная инфраструктура. 
Кроме того, у нас активно развит отдых 
выходного дня, и в сезон люди не хотят 
тратить полдня на дорогу. В настоящее 
время аэропорт работает лишь с мая по 
октябрь и только в светлое время суток. 
Перевозки осуществляет Ан-24, который 
нельзя назвать комфортабельным авиа-
лайнером. После апгрейда Балхаш смо-
жет принимать большие самолеты 1 и 2 
класса («Boing», «AirBus» и другие) кру-
глый год и в любое время суток.

г. Балхаш

Примет и авиалайнер
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Воздушная гавань Балхаша, ранее принадлежавшая 
градообразующему предприятию, перешла в 
коммунальную собственность. Теперь аэропорту предстоит 
масштабная модернизация, после которой сможет 
встречать большие суда. 
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В прошлом году Казгидромет на-
звал десять самых «грязных» по это-
му показателю городов. Наш регион 
вошел в анти-ТОП сразу с четырьмя - 
Карагандой, Жезказганом, Балхашом 
и Темиртау. В областном департа-
менте экологии этот факт связывают 
с тем, что в Карагандинской области 
расположен ряд крупных предприя-
тий, от которых и исходит основная 
доля выбросов загрязняющих ве-
ществ.

- В областном центре это компа-
ния «Караганда Энергоцентр», в 
Жезказгане и Балхаше - «Казахмыс 
Смэлтинг», корпорация «Казахмыс» 
и «Казахмыс Энерджи», в Темиртау 
- «АрселорМиттал Темиртау», АО 
«ТЭМК». Также нужно отметить, что 
одной из причин загрязнения воздуха 
являются выбросы частного сектора 

и автомобилей, - объясняют в депар-
таменте.

Так, в прошлом году фактический 
выброс загрязняющих веществ в ат-
мосферу по региону составил 585 
тысяч тонн. Для снижения уровня 
загрязнения атмосферного воздуха в 
области утверждена Дорожная карта 
по комплексному решению экологи-
ческих проблем на 2020-2024 годы. 
В ней предусмотрено 25 мероприя-
тий по снижению выбросов с эколо-
гическим эффектом в 86,1 тыс. тонн. 
Также в 2020 году департаментом 
совместно с крупными природо-
пользователями области утверждены 
меры по улучшению экологической 
обстановки. Это ремонты батарей-
ных эмульгаторов и котлоагрегатов, 
закрепление пляжей на хвостохра-
нилище регентом-пылеподавителем, 

проектирование автоматизирован-
ной системы мониторинга эмиссий 
в окружающую среду и другие меро-
приятия на различных предприятиях, 
продолжили в ведомстве.

Кроме этого, областной департа-
мент экологии проводит работы по 
внедрению эффективных природоох-
ранных мероприятий при проведе-
нии государственной экологической 
экспертизы. За счет этого в нынеш-
нем году уже зафиксировано сниже-
ние эмиссии в окружающую среду. 
В частности, за счет использования 
предприятиями угля с лучшими ха-
рактеристиками и оптимизации тех-
нологического процесса.

Но, как известно, вредные выбросы 
в атмосферу - не единственная причи-
на загрязнения окружающей среды. 
Свой вклад вносят и мусорные свал-
ки - как несанкционированные, так и 
официально разрешенные. На сегод-
няшний день в области действует 202 
мусорных полигона. Каждый из них 
в среднем занимает территорию в 
2-4 гектара. По данным экологов, из 
всех этих объектов разрешительная 
документация имеется только у 25 
полигонов твердых бытовых отходов, 
которые соответствуют санитарным 
и экологическим требованиям. А вот 
остальные 177 не узаконены. Общий 
объем накопленных ТБО на полиго-
нах и свалках населенных пунктов 
области составляет свыше 10 млн 
тонн.

- Важно, что Министерством эколо-
гии, геологии и природных ресурсов в 
рамках договора с АО НК «Қазақстан 
Ғарыш Сапары» совместно с местны-
ми исполнительными органами ре-
гионов страны ежегодно проводятся 
работы по космическому мониторин-
гу в целях выявления несанкциони-
рованных мест размещения отходов. 
Работы по очистке и ликвидации 
мест образования стихийных свалок 
продолжаются, - заверили в област-
ном департаменте экологии.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Чем мы дышим?
Наталья ФОМИНА

Выхлопные газы автомобилей, вредные выбросы крупных предприятий в атмосферу, стихийные свалки 
мусора - все эти факторы определяют состояние воздуха в наших городах. 

В ПРОШЛОМ ГОДУ ФАКТИЧЕСКИЙ 
ВЫБРОС ЗАГРЯЗНЯЮЩИХ 
ВЕЩЕСТВ В АТМОСФЕРУ ПО 
РЕГИОНУ СОСТАВИЛ 585 ТЫСЯЧ 
ТОНН. ДЛЯ СНИЖЕНИЯ УРОВНЯ 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ АТМОСФЕРНОГО 
ВОЗДУХА В ОБЛАСТИ 
УТВЕРЖДЕНА ДОРОЖНАЯ КАРТА 
ПО КОМПЛЕКСНОМУ РЕШЕНИЮ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ НА 
2020-2024 ГОДЫ.

Пройдя там не только боевую, 
но и теологическую подготовку, 
они, возвратившись на родину, те-
перь сами «тестируют» местных 
специалистов-богословов. И здесь 
очень важно не просто выдер-
жать этот экзамен, но и изменить 
убеждения человека, осужденного 
за терроризм. Потому как через 
10-15 лет он выйдет на свободу, но 
вот с какими идеями - зависит от 
религиоведов, считает теолог ОФ 
«Аманат» Мадияр Уакасов.

С осужденными по статьям за 
акт терроризма или его пропаган-
ду М. Уакасов работает четвер-
тый год. Он говорит, что домой 
вернулись те, кто ехал с мечтой о 
рае, гуриях и больших деньгах. А 
приехав в исламское государство 
(запрещенное на территории РК), 
поняли, что ничего этого не будет, 
зато кругом кровь, насилие и убий-
ства. Судя по тому, что этих людей 
не испугало на родине наказание 
за содеянное, теолог надеется, что 
реабилитация даст свои плоды.

- Специалисты часто рисуют 
социальный портрет боевиков, уе-
хавших некогда в ИГ. В основном 
это молодой мужчина, наслушав-
шийся проповедей в интернете, 
очень верующий, но малограмот-
ный и поэтому заполнивший пу-
стоту в голове радикальными 
идеями. Это так и есть, но когда 
мы с ними общаемся уже в ис-
правительных учреждениях, то 
предстает совершенно другая кар-

тина. Зачастую перед нами сидит 
хороший психолог, который сам 
считывает информацию с теолога. 
Осужденные за терроризм не сра-
зу раскрываются перед специали-
стами, они наблюдают, изучают и 
выясняют, обладает ли религиовед 
достаточными знаниями. Если, 
по их мнению, теолог достаточно 
квалифицирован, умеет толковать 
Коран и хадисы, может вступить 
в религиозный спор, да и в це-
лом грамотный человек, то лишь 
тогда у экстремистов появляется 
желание реабилитироваться. Они 
в этом случае идут на контакт, что 
очень важно для нас. Потому как 
мы должны вернуть в общество 
безопасного для окружающих 
гражданина, - отмечает Мадияр 
Уакасов.

Как сейчас модно говорить, в 
работе с осужденными радика-
лами «все очень сложно». И это 
правда. У преступников данной 
категории, в отличие от других 
уголовников, совершенно другое 
мировоззрение, и задача богосло-
вов – повернуть его на 180 граду-
сов. 

Мадияр Уакасов исправитель-
ные учреждения посещает не-
сколько раз в месяц, и для него 
важно, чтобы к «подопечным» 
пусть постепенно, но приходило 
понимание того, что они соверши-
ли. 

- Экстремисты отбывают сроки 
по разным статьям: кто-то пропо-

ведовал, есть такие, кто внутри 
нашей страны пытался совершить 
теракты, и, конечно же, вернув-
шиеся по операции «Жусан». На 
мой взгляд, несмотря на различие 
уголовных статей, тяжесть престу-
пления у всех одинаковая, так как 
они, охваченные радикальными 
идеями, либо призывали убивать, 
либо делали это сами. Приехали 
те, кто пожелал вернуться к мир-
ной жизни, даже при осознании 
неминуемого наказания, - считает 
теолог.

По его словам, немало среди 
экстремистов, признавших вину 
за содеянное. М. Уакасов надеет-
ся, что после освобождения они 
будут жить обычной жизнью и же-
лающих вернуться в места лише-
ния свободы не найдется. 

Есть и такие, которым предсто-
ит долгая реабилитация. Религио-
ведам в этом случае понадобится 
немало времени, чтобы осужден-
ный поменял свое вероубеждение. 
Его у отбывающего наказание за 
терроризм достаточно - не менее 
10 лет. За это время теологи про-
водят не только еженедельные 
встречи с радикалами, но и на-
верстывают упущенные знания 
книгами известных богословов. 
Как утверждает Мадияр Уакасов, 
религиозная литература в послед-
ние годы поступает в достаточном 
количестве, и ситуация гораздо 
лучше, чем она была несколько 
лет назад.

Бывших экстремистов ни теоло-
ги, ни имамы, ни представители 
силовых органов не выпускают 
из-под контроля даже после их 
освобождения.

Помимо данного контингента, 

религиоведы работают и с обыч-
ным населением, выезжают в 
сельские районы, встречаются с 
молодежью, рассказывают о том, 
чем отличается традиционный ис-
лам от секты.

- Мы приводим примеры, когда 
обычные, не совсем грамотные 
парни, поверив радикальным 
проповедям, уезжали защищать 
свою веру. А став в тех странах 
свидетелями преступлений, по-
няли, что обратная дорога только 
в тюрьму. Таких людей, которые 
искренне раскаялись, безуслов-
но, жаль, но прощение от го-

сударства они получают, лишь 
отбыв многолетнее наказание. 
Поэтому очень важно информи-
ровать граждан, особенно прожи-
вающих в сельской местности, и 
говорить о том, что религиозная 
безграмотность рано или поздно 
приведет в секту и обернется пе-
чальными последствиями, - кон-
статирует М. Уакасов. 

По информации управления по 
делам религий, в настоящее время 
в исправительных учреждениях 
Карагандинской области отбы-
вают сроки за терроризм 66 осу-
жденных. 

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЭКСТРЕМИЗМУ

Долгий путь к реабилитации
Раскаиваются ли террористы в содеянном?

В РАБОТЕ С 
ОСУЖДЕННЫМИ 
РАДИКАЛАМИ «ВСЕ 
ОЧЕНЬ СЛОЖНО». 
И ЭТО ПРАВДА. У 
ПРЕСТУПНИКОВ 
ДАННОЙ КАТЕГОРИИ, 
В ОТЛИЧИЕ ОТ ДРУГИХ 
УГОЛОВНИКОВ, 
СОВЕРШЕННО ДРУГОЕ 
МИРОВОЗЗРЕНИЕ, И 
ЗАДАЧА БОГОСЛОВОВ – 
ПОВЕРНУТЬ ЕГО НА 180 
ГРАДУСОВ. 

Самал АХМЕТОВА

Религиозная грамотность населения сегодня является требованием времени. Именно 
недостаточное знание некоторых догм ислама и канонических школ стало триггером отъезда 
из страны казахстанцев на Ближний Восток.

В детстве Дарье врачи поставили ДЦП, 
но это заболевание она почти переборола, и 
сегодня симптомы практически не ощуща-
ются. Девушка успешно окончила школу, 
получила высшее образование и даже стала 
мамой. Четыре года назад ее жизнь карди-
нально изменилась. Внезапно у Дарьи поя-
вились проблемы с ногами. 

- В 2017 году на стопах образовались 
мозоли, потом трещины, которые перешли 
в язвы. Куда я только ни обращалась – и в 
свою поликлинику по месту жительства, 
и в Центр травматологии и ортопедии им. 
Х. Макажанова. Никто не мог дать точный 
ответ. Врачи советовали примочки и анти-
септики, уверяли, что вскоре язвы заживут. 
В течение года не произошло никаких из-
менений. Я вновь обратилась к докторам, 
которые после многих исследований при-
шли к выводу, что у меня остеомиелит. К 
тому времени положение настолько ухуд-
шилось, что на левой стопе ампутировали 
фалангу третьего пальца, - рассказывает Д. 
Гусельникова. 

На этом несчастья молодой женщины 
не закончились, а, как выяснилось, толь-
ко начались. В 2018 году опять появи-
лись раны и трещины, в результате чего 
образовалась флегмона на левой стопе - 
это острое разлитое гнойное воспаление, 
которое, в отличие от абсцесса, не имеет 
границ. В Центре травматологии и орто-

педии им. Х. Макажанова Дарью проопе-
рировали. 

- На протяжении трех месяцев рана не зажи-
вала, после чего я опять обратилась к врачам, 
которые направили в ожоговое отделение, где 
мне вновь все разрезали, почистили и зашили. 
Когда на 12 день сняли швы, оказалось, что 
нога почти развалилась. Пока специалисты 
обсуждали мое состояние на консилиуме, на 
второй ноге образовалась трещина. Поэтому 
было решено прооперировать обе ноги. Это 
была моя третья операция за год. Я не понима-
ла, что со мной происходит. Врачи тоже разво-
дили руками, ни один из них не мог сказать, в 
чем причина, - сетует Дарья.

Отчаявшаяся женщина обратилась в НИИ 
травматологии и ортопедии МЗ РК, где ей 
порекомендовали наносить на раны лечеб-
ные мази, носить ортопедическую обувь, 
наблюдаться у травматолога-ортопеда и не-
вролога. Дарья же к тому времени не могла 
самостоятельно передвигаться без сильных 
обезболивающих препаратов. 

В 2019 году, собрав средства, она выехала 
в знаменитый российский Центр Илизаро-
ва, где ее в буквальном смысле поставили 
на ноги. 

- В марте прошлого года я должна была 
поехать на контрольный осмотр, но из-за 
пандемии и закрытых границ не смогла 
попасть туда. С врачом консультировалась 
онлайн, однако мне требовалась реальная 
помощь в дальнейшем лечении. А так как 
реабилитации не последовало, то случился 
рецидив. Теперь надо в срочном порядке 
ехать на лечение, и я прошу помощи у нерав-
нодушных людей. Собственных сбережений 
у меня нет, так как я одна воспитываю сына, 
ранее брала кредиты на операции, которые 
до сих пор выплачиваю. Очень жаль, что в 
Казахстане нет специалистов, которые мо-
гут помочь, поэтому приходится обращаться 
к российским врачам. В клинике Илизарова 
выставили счет в 117380 рублей, самосто-
ятельно собрать такую сумму мне не под 
силу, - говорит Дарья Гусельникова.

Кто хочет помочь Дарье, может обратиться 
по телефону: 87074702351, а также перечис-
лить средства на KaspiGold 4400430181550242 
или Сбербанк 4578320012515710 DARYA 
GUSSELNIKOVA.

Помочь встать на ноги
Самал ШИЛЬ

В редакцию обратилась жительница города 
Сарани Дарья Гусельникова. Ей 31 год, из 
них последние четыре года Дарья болеет. 
Врачи ставят разные диагнозы - от ДЦП до 
спастической параплегии Штрюмпеля. Каждый диагноз, будь то остеомиелит 
или флегмона, она уже знает наизусть.

- ОЧЕНЬ ЖАЛЬ, ЧТО В КАЗАХСТАНЕ 
НЕТ СПЕЦИАЛИСТОВ, КОТОРЫЕ 
МОГУТ ПОМОЧЬ, ПОЭТОМУ 
ПРИХОДИТСЯ ОБРАЩАТЬСЯ К 
РОССИЙСКИМ ВРАЧАМ. В КЛИНИКЕ 
ИЛИЗАРОВА ВЫСТАВИЛИ СЧЕТ В 
117380 РУБЛЕЙ, САМОСТОЯТЕЛЬНО 
СОБРАТЬ ТАКУЮ СУММУ МНЕ НЕ 
ПОД СИЛУ.
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Таких обращений в редакцию 
от карагандинцев много. Но самое 
главное, спрашивают люди, поче-
му вместо обещанного удаленного 
электронного сервиса посетителей 
все-таки заставляют приходить 
в порой переполненный ЦОН и 
приводить престарелых родствен-
ников? 

В областном филиале НАО «Го-
сударственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» пояс-
нили, что ранее к людям старше 
60 лет специалисты ЦОНов дей-
ствительно выезжали на дом для 
оказания госуслуг. Сейчас же на 
дому услуги оказываются только 
лицам с ограниченными возмож-
ностями - инвалидам I и II групп 
при наличии подтверждающих до-
кументов.

- Прописаться сейчас можно 
удаленно, не выходя из дома, через 
портал Egov.kz. Для этого необхо-
дима ЭЦП (электронная цифровая 
подпись). Николаю Калугину не-
обходимо будет отправить запрос 
на прописку по новому адресу. Он 
придет к Татьяне Шиль как хозяй-

ке квартиры. Через свой личный 
кабинет на портале она подтвер-
дит его, то есть даст свое согласие, 
и все, - объяснили специалисты, 
заверив, что всегда готовы дать 
пошаговую консультацию в полу-
чении той или иной услуги.

С наступлением пандемии прин-
ципы работы многих учреждений 
изменились. ЦОНы - не исключе-
ние. Например, согласно новому 
постановлению главного государ-
ственного санитарного врача Ка-
рагандинской области от 14 июля, 
в выходные дни их деятельность 
приостановлена. Это сказалось 
на объеме оказываемых услуг в 
будние дни, увеличился и поток 
посетителей. Мы решили узнать, 
как работают центры обслужива-
ния населения в новых условиях, 
и встретились с директором об-
ластного филиала Государствен-
ной корпорации «Правительство 
для граждан» Тлеубаем КУСАИ-
НОВЫМ.

- Сейчас мы принимаем граждан 
только по предварительной брони 
и запускаем в здание по приложе-
нию «Ashyq». Наши операторы 
справляются с выпавшей на них 
нагрузкой. Хочу еще раз сказать, 
что большинство госуслуг можно 
получить онлайн, не выходя из 

дома. Обращайтесь в ЦОН толь-
ко тогда, когда ваше присутствие 
действительно необходимо, - при-
зывает он граждан. 

График работы фронт-офисов 
в настоящее время - с понедель-
ника по пятницу с 9.00 до 18.00. 
Колл-центры работают в штатном 
режиме и так же принимают звон-
ки и видеозвонки со всех регионов 
с девяти утра до шести вечера. 

- Мы строго соблюдаем сани-
тарные нормы и требования. При 
входе лежит антисептический ков-
рик, установлены антисептики для 
обработки рук. Все сотрудники и 
клиенты должны носить маски и 
соблюдать социальную дистан-
цию - минимум два метра. Если 
приложение «Ashyq» показывает, 
что у человека опасный статус, то 
мы отказываем в приеме, даже не-
смотря на бронь, - продолжил ди-
ректор областного филиала. 

Сообщалось, что в третьем 
квартале 2021 года будет введен 
экстерриториальный принцип 
оказания государственных услуг 
для оформления трех видов со-
циальных выплат. Благодаря это-
му принципу казахстанцы смогут 
оформить пособие по рождению 

ребенка и по уходу за ним, соц-
выплаты в случае потери дохода в 
связи с беременностью и родами, 
усыновлением или удочерением 
новорожденного ребенка и поте-
ри дохода в связи с уходом за ре-
бенком по достижении им одного 
года в любом ЦОНе страны вне 
зависимости от прописки. Мы 
спросили, как ведется подготовка 
к введению этого принципа у нас в 
области и стоит ли ожидать его до 
конца текущего года.

- Да, в ближайшее время пла-
нируется внедрение экстерри-
ториального принципа оказания 
названных госуслуг. Разрабо-
тан проект совместного приказа 
между Министерством труда и 
социальной защиты и Мини-
стерством цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности РК. Мы допол-
нительно сообщим всем граж-
данам, с какой даты или месяца 
данный принцип начнет офици-
ально действовать. Есть и еще 
несколько новых сервисов, ра-
бота над которыми идет. Все они 

сделают получение госуслуг еще 
более комфортными. По мере 
их внедрения обязательно будем 
сообщать об этом людям во всех 
средствах массовой информа-
ции, - ответил Т. Кусаинов.

Кстати, наш собеседник вы-
делил ТОП-3 популярных услуг. 
Первое место в нем занимает ус-
луга получения ЭЦП. 

- За первые шесть месяцев теку-
щего года нашим филиалом было 
оказано 185 707 таких услуг. По-
том идут регистрация, снятие и 
постановка на учет транспорта - 
101 341 услуга. И замыкает тройку 
услуга по регистрации прав (обре-
менений) на недвижимое имуще-
ство - 58 864.

Из сезонных актуальных услуг 
самые востребованные - оформ-
ление первоклашек, поступление 
в колледжи и получение грантов. 
Ранее был подписан меморандум с 
управлением образования. В вось-
ми вузах и 70 средних учебных 
заведениях установлены секторы 
самообслуживания, где абитури-
енты могут получить госуслуги 
через Egov.kz.

- Кроме того, к сезонным ус-
лугам можно добавить услугу 
по приему налоговой отчетно-
сти (декларации). Очень мно-
го госслужащих обращается за 
этим. При этом во всех местных 
исполнительных органов и го-
сорганах имеются секторы само-
обслуживания, где также можно 
получить госуслуги через Egov.
kz, - пояснил директор област-
ного филиала. - На сегодняшний 
день наш филиал оказывает 169 
государственных услуг. В обла-
сти работают 29 фронт-офисов, 
один из них - Центр цифровых 
услуг. Еще есть 18 бэк-офисов 
по линии земельного кадастра и 
недвижимости, 21 бэк-офис по 
социальному обеспечению. В 
общем, работают 1400 сотруд-
ников. За первое полугодие было 
оказано около 690 тысяч госус-
луг.

 
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

КАРАНТИННЫЕ БУДНИ

Бронируй очередь
Как сегодня работают ЦОНы

Наталья ФОМИНА

Карагандинка Татьяна Шиль ухаживает за своим 84-летним отцом Николаем Калугиным. Не так давно женщина перевезла отца 
к себе домой, и встал вопрос о его прописке по ее адресу. Ввиду пандемии и того, что наша область находится в «красной» 
зоне, первым делом Татьяна обратилась в единый контакт-центр по номеру 1414 с просьбой оказать им эту услугу на дому. Но 
ей отказали: оператор сказала, чтобы они сами лично пришли в ЦОН. Ее отец по возрасту относится к группе риска заражения 
коронавирусной инфекцией, и она не рискнула везти его в филиал, а повторила попытку все-таки получить услугу на дому. 
Сотрудники ЦОНа несколько раз давали обещания, что обслужат женщину с отцом. Но с того момента прошло полтора месяца, 
а домой к ним никто так и не приехал. 

С НАСТУПЛЕНИЕМ 
ПАНДЕМИИ ПРИНЦИПЫ 
РАБОТЫ МНОГИХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ 
ИЗМЕНИЛИСЬ. ЦОНЫ - 
НЕ ИСКЛЮЧЕНИЕ.

ГРАФИК РАБОТЫ 
ФРОНТ-ОФИСОВ 
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ - 
С ПОНЕДЕЛЬНИКА 
ПО ПЯТНИЦУ С 9.00 
ДО 18.00. 

ВСЕ СОТРУДНИКИ И КЛИЕНТЫ ДОЛЖНЫ НОСИТЬ 
МАСКИ И СОБЛЮДАТЬ СОЦИАЛЬНУЮ ДИСТАНЦИЮ - 
МИНИМУМ ДВА МЕТРА. 

- СЕЙЧАС МЫ ПРИНИМАЕМ ГРАЖДАН ТОЛЬКО ПО 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ БРОНИ И ЗАПУСКАЕМ В ЗДАНИЕ 
ПО ПРИЛОЖЕНИЮ «ASHYQ».
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Первую награду в актив записал 28-лет-
ний дзюдоист Елдос Сметов, который 
за третье место в категории до 60 кило-
граммов боролся против представителя 
Нидерландов Торнике Тсакодеа. После 
поединка он не мог сдержать эмоций. В 
интервью одному из интернет-изданий 
спортсмен рассказал, что выложился на 
все сто процентов и очень счастлив. Ведь 
подготовка к этому старту была непро-
стой, пришлось выдержать немало испы-
таний. Это вторая олимпийская медаль у 
Елдоса Сметова. Первую - серебряную 
- он завоевал в Рио-де-Жанейро в 2016 
году.

Своим успехом порадовал болельщиков 
и 22-летний тяжелоатлет Игорь Сон, вы-
ступающий в категории до 61 килограм-
ма. В «рывке» он сумел реализовать два из 
трех подходов, где лучшим стал результат 
в 131 килограмм. В общей сумме спор-
тсмен поднял 294 килограмма (131+163). 
После того как огласили результат, Игорь 
Сон признался, что не ожидал такого ис-
хода. Ведь находясь дома на тренировках, 
он не поднимал такую тяжесть. Ранее у 
него была серьезная травма колена. 

Продолжает успешно выступать и пер-
вая ракетка Казахстана Елена Рыбакина. 
В первом и втором турах она одержала 
победу. Сначала была сильней над сопер-
ницей из Австралии Самантой Стосур со 
счетом 6:4, 6:2. Противостояние соперниц 
длилось чуть больше одного часа. 

А матч против представительницы 
Швеции Ребекки Петерсон длился два 

сета. Казахстанка выиграла со счетом 6:2, 
6:3. Встреча длилась 1 час 14 минут. Еле-
на Рыбакина готовится принять участие в 
следующем матче.

Представителю команды РК по на-
стольному теннису Кириллу Герасименко 
удалось выйти в следующий круг Олим-
пийских игр. Сначала он успешно стар-
товал со второго круга. В этом раунде его 
соперником был Любомир Янчаржик из 
Чехии. Несмотря на тяжелое противосто-
яние, казахстанец смог одержать победу 
со счетом 4:3. 

Успешно начал и теннисист Михаил Ку-
кушкин. В двух сетах первого раунда он 
обыграл Федерико Корией из Аргентины со 
счетом 7:6, 7:5. В следующем матче он сы-
грает с победителем пары - Гаэль Монфис 
из Франции, Илья Ивашка из Беларуси.

Обеспечил себе победу в предваритель-
ном бою боксер Серик Темиржанов. Он 
дважды отправил в нокдаун Роланда Га-
лоша из Венгрии. 

Пробился в 1/8 финала Олимпийских 
игр и боксер Закир Сафиуллин. В старто-
вом поединке он встретился с перуанцем 
Леоданом Песо Сабойей и сразу завладел 
преимуществом. В итоге выиграл едино-
гласным решением судей.

В полуфинал Олимпийских игр в Токио 
по гребному слалому вышел Александр 
Куликов. По результатам двух квалифика-
ционных раундов он занимал 15-е место. 
Однако далее не смог войти в десятку 
лучших, чтобы попасть в финал турнира. 

Успешно стартовал и карагандинский 

дзюдоист Жансай Смагулов, выступаю-
щий в весовой категории до 73 килограм-
мов. В первом поединке он встретился с 
представителем Армении Фердинандом 
Карапетяном, где одержал победу. Жансай 
прошел и в следующий круг с канадцем 
Артуром Маркелидоном. Однако основ-
ное время поединка завершилось вничью, 
а победители определились в овертайме. 
В итоге соперник первым набрал очки 
«ваззари», а казахстанец завершил свое 
участие.

Смог выйти в три финала турнира по 
спортивной гимнастике Милад Карими. 
Он хорошо выступил в упражнениях на 
перекладине, показав второй результат. В 

вольных упражнениях ему удалось стать 
восьмым. А в многоборье он занял 20-е 
место. 

К сожалению, пока казахстанские ат-
леты больше не сумели отличиться на 
Играх-2020 в Токио.

Не смогла пройти в следующий круг 
Олимпиады-2020 теннисистка Ярослава 
Шведова. Из-за жары она была вынужде-
на сняться с матча и признать свой про-
игрыш. Завершила участие в командных 
соревнованиях на Олимпиаде мужская ко-
манда по стрельбе из лука. Она уступила 
соперникам из Индии в 1/8 финала. Встре-
ча завершилась со счетом 2:6. Ватерполи-
сты в рамках группового раунда сыграли 

против Хорватии. Но, увы, соперники ока-
зались сильнее. Однако во вторник казах-
станская команда проведет вторую игру. 
Спортсменам предстоит противостояние 
с оппонентами из Сербии.

Не удалось попасть в число 16 по-
луфиналисток Диане Назаровой, пред-
ставлявшей страну в квалификацион-
ных соревнованиях на дистанции 100 
метров на спине. Прекратил борьбу за 
медали и фехтовальщик Руслан Курба-
нов. Он встретился с Масару Ямадой 
из Японии. Однако его соперник ока-
зался сильнее. Итог противостояния - 
8:15. Не удалось выйти в финал Юрию 
Юркову, представлявшему Казахстан в 
квалификационном турнире на Олим-
пиаде по пулевой стрельбе из пневма-
тической винтовки. 

В настольном теннисе Анастасия Лав-
рова уступила представительнице Испа-
нии Марии Сяо. Завершила выступление 
и теннисистка Зарина Дияс. В первом кру-
ге она встретилась с представительницей 
Чехии Барбарой Крейчиковой. Их проти-
востояние продлилось 29 минут. Лидиро-
вала оппонентка. В итоге казахстанская 
спортсменка отказалась от продолжения 
игры.

Не прошли в следующий этап соревно-
ваний по стендовой стрельбе и казахстан-
ки Асем Орынбай и Зоя Кравченко.

Между тем Игры продолжаются. Впе-
реди еще много испытаний предстоит 
пройти отечественным спортсменам. От 
участников Олимпиады-2020 казахстан-
цы ждут медалей. 

Борьба за пьедестал
Светлана СБРОДОВА

После нескольких дней Олимпиады в Токио у команды Казахстана пока 
две бронзовые медали. В медальном зачете - это 32-я позиция.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Полковника Хамита 
Казенова, командира 
воинской части 6505, 
которая считается 
не только одной из 
старейших в регионе, 
но и самой крупной по 
численности личного 
состава подразделений 
Национальной гвардии 
в республике, с полным 
правом можно назвать 
человеком опытным 
- это доказывает его 
послужной список. Перед 
гвардейцами стоит весьма 
ответственная задача 
- охрана учреждений 
уголовно-исполнительной 
системы, проще говоря - 
мест не столь отдаленных.

Солдаты и офицеры в/ч 6505 
несут службу в областном центре, 
Каражале, Балхаше, Жезказгане, 
поселках Долинка, Сангородке, 
Карабас. История части берет свое 
начало с формирования в 1956 
году 199-го отдельного отряда 
конвойной охраны в поселке До-
линка, в свою очередь созданного 
на базе 52-й дивизии конвойных 
войск МВД СССР. 

- Конвойная служба предъявля-
ет особые требования не только к 
офицерам, но и личному составу. 
Можно привести простой пример: 
в нашем регионе расположено де-
вять колоний, большая часть из 
них - это учреждения с уровнем 
максимальной и чрезвычайной 
безопасности. По старой класси-
фикации они относились к стро-

гому и особому режиму. То есть 
контингент, находящийся здесь, 
это не люди, которые оступились 
случайно или по глупости, это 
те, кто сознательно преступил за-
кон, причем не в первый раз. Это 
по большей части рецидивисты, 
уличенные в совершении тяжких 
преступлений, в том числе и убий-
ствах. А их охраняют 18- и 20-лет-
ние ребята, которые пришли в ар-
мию после школы или колледжа. 
Соответственно, при выполнении 
задач, возложенных на нашу бри-
гаду, многократно возрастает роль 
офицерского состава. Я говорю о 
поддержании должного мораль-
но-психологического климата в 
воинском коллективе. Командир 

должен знать, как живет, чем ды-
шит солдат, что происходит у него 
дома, как он взаимодействует с 
сослуживцами в подразделении. И 
без ложной скромности могу ска-
зать, что это задача очень и очень 
ответственная, - рассказывает пол-
ковник Казенов.

Он знает, о чем говорит. Ны-
нешний командир в/ч 6505 - один 
из первых выпускников Воен-
ного института Национальной 
гвардии РК, расположенного в 
Петропавловске. В своем выпу-
ске он стал первым командиром 
роты, первым возглавил бата-
льон. В 29 лет стал командиром 
полка гвардейцев, дислоцирован-
ного в Мангистауской области. 

В 2011 году Хамит Казенов был 
начальником штаба в/ч 6505 в 
Караганде, затем возглавлял сво-
дный отряд гвардейцев, направ-
ленных в командировку в Жа-
наозен. А вскоре было принято 
решение о создании в Жанаозене 
новой воинской части. Наш со-
беседник занимался вопросами 
ее формирования, укомплектова-
ния личным составом, подбором 
офицерских кадров, решал мно-
гочисленные административные 
проблемы. В результате воинская 
часть 5548 существует и поныне, 
а Хамита Казенова, стоявшего у 
истоков ее создания, здесь ува-
жают и ценят.

После Жанаозена ему было до-
срочно присвоено звание подпол-
ковника. 

Немногим ранее Хамит Нур-
мухамбетович принимал участие 
в балхашских событиях 11 июля 
2011 года, когда группа заклю-
ченных учреждения АК-159/21 
попыталась совершить побег. 
Вооруженные холодным и огне-
стрельным оружием осужденные 

напали на часового. В результа-
те двое сотрудников УИС полу-
чили ножевые ранения, четверо 
сотрудников - огнестрельные. 
Один из них скончался по дороге 
в больницу. Затем преступники 
укрылись в промышленной зоне 
колонии, штурм которой произво-
дил спецназ ДВД «Арлан». После 
этого заключенные совершили са-
моподрыв.

- Я всегда говорю подчиненным 
- никто, кроме нас, нашу работу не 
сделает. До сих пор переживаю, 
когда в караул заступает новая 
смена. Ежедневно к охране испра-
вительных учреждений привле-
каются сотни молодых солдат - и 
у каждого есть боевое оружие с 
патронами. Кроме того, нами обе-
спечивается перевозка заключен-
ных. За всем необходим надлежа-
щий контроль, надо поддерживать 
дисциплину. Это подразумевает 
большую индивидуальную работу 
с военнослужащими - агитацион-
ную, психологическую, а также 
непосредственно боевую подго-
товку. Во время учебных занятий 
солдаты усваивают большой объ-
ем материала, который во многом 
носит юридический характер. К 
примеру, когда личный состав 
имеет право применять оружие, 
а когда - нет. Кроме того, есть та-
кое понятие, как предательство 
интересов службы. Это значит, 
что военнослужащий, стоящий 
на охране объекта, не имеет пра-
ва вступать в контакт и общаться 
со спецконтингентом, только по 
служебной необходимости. Пото-
му что, повторюсь, в большинстве 
личный состав - это молодые ре-
бята, у них нет большого жизнен-
ного опыта, а по ту сторону колю-
чей проволоки находятся матерые 
уголовники. Некоторые из них - с 
«промытыми» мозгами, предста-
вители радикальных религиозных 
течений. И нужно иметь немалое 
мужество, чтобы противостоять 
им. В частности, мы все гордим-
ся поступком Ербола Отарбае-
ва, который лег в основу фильма 

«Шестой пост». Как вы знаете, во 
время попытки группового побега 
заключенных в июне 2010 года в 
Актау молодой солдат, который 
находился на вышке, отражал 
вооруженное нападение, был ра-
нен. А ведь мог смалодушничать, 
убежать, спрятаться, но не сделал 
этого. Герой в 18 лет! В таком духе 
мы и воспитываем солдат, - под-
черкивает полковник Казенов.

Успешное выполнение постав-
ленной задачи на 98% зависит 
от командира, уверен наш собе-
седник. Остальное - от обстоя-
тельств.

- Наша бригада - одна из самых 
больших по численности личного 
состава в стране, подразделения 
разбросаны по большой террито-
рии. Поэтому каждому командиру 
роты приходится часто принимать 
самостоятельные решения. Какие 
силы и средства выделить, кого 
назначить ответственным, как в 
данный момент решать вопросы 
материально-технического обе-
спечения и многое другое. Все 
перечислять долго. И как, спраши-
вается, после этого я не могу не 
доверять подчиненным, не ценить 
и не уважать их? Они у меня - то-
вар штучный, - подчеркивает ко-
мандир в/ч 6505.

Полковник Казенов - ответ-
ственный семьянин, супруга так-
же является военнослужащей На-
циональной гвардии. «Женился я 
тоже первым из нашего выпуска, 
еще в институте», - улыбается он. 
В семье воспитываются дочь и 
двое сыновей. Офицер награжден 
ведомственными медалями за 5, 
10 и 15 лет безупречной службы. 

- Благодарен судьбе, что служу 
в войсках правопорядка. Помню, 
что когда вступил в командование 
батальоном, главнокомандующий 
Национальной гвардией Руслан 
Жаксылыков подарил мне книгу 
«Командир полка», посоветовав 
никогда не останавливаться на до-
стигнутом. Так я и поступаю. На-
деюсь, что оправдал его доверие, 
- говорит Хамит Казенов.

ПАТРИОТИЗМ

Охранять и защищать
Конвойная служба предъявляет особые требования не только к офицерам,  но и личному составу

НЫНЕШНИЙ КОМАНДИР 
В/Ч 6505 - ОДИН ИЗ ПЕРВЫХ 
ВЫПУСКНИКОВ ВОЕННОГО 
ИНСТИТУТА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ГВАРДИИ РК, РАСПОЛОЖЕННОГО 
В ПЕТРОПАВЛОВСКЕ. В СВОЕМ 
ВЫПУСКЕ ОН СТАЛ ПЕРВЫМ 
КОМАНДИРОМ РОТЫ, ПЕРВЫМ 
ВОЗГЛАВИЛ БАТАЛЬОН. В 
29 ЛЕТ СТАЛ КОМАНДИРОМ 
ПОЛКА ГВАРДЕЙЦЕВ, 
ДИСЛОЦИРОВАННОГО В 
МАНГИСТАУСКОЙ ОБЛАСТИ.
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Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru
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РАЗНОЕ

 Организации требуется специалист с функциями оператора, по-
мощника. Тел.: 8 778 303 91 46.
 Требуется специалист по здоровому питанию и образу жизни. 

Тел.: 8 707 735 77 55.
Ремонт квартир. Все виды отделочных работ. Тел.: 8 708 353 30 67.
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№ 148

Коллектив физико-техни-
ческого факультета Караган-
динского университета имени 
академика Е.А. Букетова с глу-
боким прискорбием извещает, 
что после тяжелой продолжи-
тельной болезни на 70-м году 
жизни скончалась Гладкова Вик-
тория Константиновна, один из 
старейших преподавателей фа-
культета. 

Большая часть сознательной 
жизни Виктории Константинов-
ны  прошла в стенах универси-
тета, где она после успешного 
окончания одного из известней-
ших вузов Советского Союза 
- Новосибирского института ге-
одезии, картографии и аэрофо-
тосъемки - трудилась до ухода 
на заслуженный отдых.  

Свой трудовой путь Гладкова 
В.К. начинала инженером одной 
из кафедр физического факуль-
тета. После успешной защиты 
диссертации на соискание уче-
ной степени кандидата техниче-
ских наук работала преподавате-
лем, старшим преподавателем, 
доцентом  физико-технического 
факультета университета. Явля-
лась заслуженным работником 
Карагандинского университета.

Викторию Константиновну на 
протяжении всей ее жизни отли-
чали исключительное трудолю-
бие, ответственное отношение 

к работе, глубокое знание пре-
подаваемых дисциплин, внима-
тельное и бережное отношение 
к студентам, тактичность и ува-
жение к коллегам. 

Светлая память о Гладковой 
Виктории Константиновне на-
долго сохранится в сердцах ее  
коллег и учеников.

Коллектив физико-техниче-
ского факультета Карагандин-
ского университета имени ака-
демика Е.А. Букетова выражает 
искренние соболезнования се-
мье и близким покойной.

Коллектив физико-
технического факультета 

КарУ имени академика 
Е.А. Букетова 

№ 280

ГЛАДКОВА Виктория Константиновна

В СЛУЧАЕ 
НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ 
ДОСТАВКИ ГАЗЕТЫ 

ЗВОНИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8 (7212) 56 49 70 – город;
8 (7212) 77 09 85, 77 20 22 - Юго-Восток;
8 (7212) 32 41 47 – Майкудук;
8 (7212) 53 62 78 – Пришахтинск;
8 (7212) 43 65 85 – Михайловка;
8 (7212) 41 26 95 - отдел подписки.

Областной совет республиканского общественного объединения 
«Организация ветеранов» выражает искреннее соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины труженика тыла военных лет, 
члена областного совета ветеранов 

БОРАНКУЛА ЫСҚАҚҰЛЫ

ТОО «SMARTE   LOGISTICS» (БИН 110640014698) со-
общает о прекращении деятельности. Претензии принима-
ются в течение 2-х месяцев со дня опубликования объявле-
ния по адресу: г. Караганда, ул. Ержанова, д. 42, кв. 19.  № 639 

ТМРК – Қарағанды облысы. 
Жария тыңдаулар өткізіледі

Қарағанда қаласы, Костенко көшесі, 6 үй мекен-жайында орналасқан 
Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика министрлігі Табиғи монопо-
лияларды реттеу комитетінің Қарағанды облысы бойынша Департаменті, 
тел.: 8 7212 42-67-00, 41-18-27, сайт http://www.gov.kz/memleket/entities/
krem, «ҚарағандыЖылуСбыт» ЖШС-нің электр энергиясын  бөлшек сау-
дада өткізу қызметіне шекті бағаның алдағы көтерілуі туралы ақпаратын 
қарауға байланысты  жария тыңдау өткізілетіндігін хабарлайды.

Акпарат, тарифтердi оңайлатылған тəртiппен бекiту туралы, Қа-
зақстан Республикасы Ұлттық экономика министрінің 2017 жылғы 
1 ақпандағы № 36 бұйрығымен бекітілген Қоғамдық маңызы бар на-
рықтарда баға белгілеу қағидаларына сəйкес ұсынылған.

Қағиданың 24 тармағына сəйкес, жария тыңдауларды уəкілетті ор-
ган немесе оның аумақтық бөлімшесі, оның ішінде жария тыңдауларға 
қатысушылардың кедергісіз қол жеткізуін қамтамасыз ете отырып, он-
лайн трансляцияларды ұйымдастыру арқылы өткізеді. 

Елде төтенше жағдай, шектеу іс-шаралары, оның ішінде карантин 
енгізілген кезде жария тыңдаулар онлайн-трансляциялар арқылы өт-
кізіледі.

Жария тыңдау өткізіледі:
2021 жылғы 10 тамыз сағат 10.00-де Facebook əлеуметтік желі 

арқылы (https://www.facebook.com/dkrem.krg), сондай-ақ, ZOOM плат-
формасы конференциясы https://zoom.us/j/2415502078?pwd=QWpVND
VzeHNDNlZhNGRLZ1BBd3NYdz09 (конференция идентификаторы: 
241 550 2078, кіру коды: 123456) арқылы онлайн режимде өтізіледі.

Жария тыңдауға қатысуға мəслихат депутаттары, жергілікті өзін-өзі 
басқару органдары, мемлекеттік органдар, тұтынушылар мен олардың 
қоғамдық бірлестіктерінің өкілдері, тəуелсіз сарапшылар, бұқаралық 
ақпарат құралдары, табиғи монополиялар субъектілері шақырады.

Департаменттың байланыс телефоны: 8 (7212) 41-18-27, 41-34-20.
«ҚарағандыЖылуСбыт» ЖШС-нің байланыс телефоны: 8 (7212) 980098.

КРЕМ - Карагандинская область. 
   Проводятся публичные слушания

Департамент Комитета по регулированию естественных монопо-
лий Министерства национальной экономики Республики Казахстан 
по Карагандинской области, расположенный по адресу: г. Караганда, 
ул. Костенко, дом 6, тел.: 8 7212 42-67-00, 41-18-27, сайт http://www.
gov.kz/memleket/entities/krem, проводит публичные слушания по рас-
смотрению информации о предстоящем повышении цены ТОО «Қа-
рағандыЖылуСбыт» на услуги розничной реализации электрической 
энергии.

Информация представлена в соответствии с Правилами ценоо-
бразования на общественно значимых рынках, утвержденных при-
казом Министерства национальной экономики от 1 февраля 2017 
года № 36.

В соответствии с п. 24 Правил, публичные слушания проводятся 
уполномоченным органом или его территориальным подразделением, 
в том числе с организацией онлайн-трансляций, с обеспечением бес-
препятственного доступа участников публичных слушаний. 

При введении в стране чрезвычайного положения, ограничительных 
мероприятий, в т.ч. карантина, публичные слушания проводятся по-
средством онлайн-трансляций.

Публичные слушания состоятся:    
10 августа 2021 года в 10.00  в режиме онлайн посредством со-

циальной сети Facebook (https://www.facebook.com/dkrem.krg), а 
также, конференции в платформе ZOOM по ссылке: https://zoom.
us/j/2415502078?pwd=QWpVNDVzeHNDNlZhNGRLZ1BBd3NY
dz09 (идентификатор конференции: 241 550 2078, код доступа: 
123456).

На слушания приглашаются депутаты маслихатов, потребители, не-
зависимые эксперты, средства массовой информации, представители 
органов местного самоуправления, государственных органов, обще-
ственных объединений, субъектов естественных монополий и иных 
заинтересованных лиц.

Контактные телефоны департамента: 8 (7212) 41-18-27, 41-34-20. 
Контактный телефон ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт»: 8 (7212) 980098.   Д

Ректорат Карагандинского университета Казпотребсоюза с глу-
боким прискорбием извещает о кончине старейшего работника, до-
цента 

ИСАТАЕВОЙ Розахан Сабытаевны
и выражает глубокие и искренние соболезнования родным и близ-

ким покойной.             № 159

Премия акима Карагандинской области «Тіл жанашыры» присуж-
дается в целях повышения общественной роли и значимости госу-
дарственного языка, стимулирования и оказания поддержки лицам, 
внесшим свой вклад в развитие языков и реализацию государствен-
ной языковой политики.  

Претенденты на премию могут участвовать по следующим номи-
нациям: 

«Тіл майталманы» - среди граждан, занимающихся творческой 
деятельностью, и представителей интеллигенции старше 35 лет, 
внесших весомый вклад в развитие и популяризацию государствен-
ного языка, участвующих в организации культурно-массовых меро-
приятий, направленных на расширение использования казахского 
языка в различных сферах жизни общества; 

«Мемлекеттік тіл - мемлекеттік қызметте» - среди государ-
ственных и гражданских служащих, внештатных специалистов, ра-
ботающих в государственных учреждениях, за значительный вклад 
по расширению сферы применения государственного языка в госу-
дарственных и бюджетных организациях области; 

«Тіл жаршысы» - среди представителей печатных средств мас-
совой информации на государственном и русском языках, включая 
внештатных сотрудников, за систематическое, качественное осве-
щение актуальных проблем государственной языковой политики; 

«Үздік телехабар» - среди представителей электронных средств 
массовой информации на государственном и русском языках за орга-
низацию специальных и качественных телепередач по актуальным 
вопросам в сфере реализации государственной языковой политики; 

«Жас полиглот» - среди молодежи от 14 до 29 лет, свободно вла-
деющих государственным, русским и английским языками; 

«Тіл білгірі» - среди молодежи разных этносов в возрасте  от 14 
до 29 лет, свободно владеющих государственным языком; 

«Мемлекеттік тіл - бизнесте» - среди представителей малого и 
среднего бизнеса  за вклад в пропаганду национальных ценностей 
и расширение сферы применения государственного языка при осу-
ществлении предпринимательской деятельности на территории об-
ласти; 

«Үздік оқытушы» - среди преподавателей, добившихся  успехов 
в обучении взрослого населения государственному языку, использу-
ющих передовые технологии, новые методы обучения языкам, кото-
рые являются авторами уникальных методических пособий. 

Документы для участия в номинациях: 
1) копия удостоверения личности, резюме, автобиография, реко-

мендация-характеристика учреждения; 
2)  фотографии высокого качества официального, неофициально-

го формата, также в процессе работы (обязательно в электронном 
формате); 

3)  проектное предложение по развитию и совершенствованию го-
сударственного языка; 

4) качественные копии документов и материалов, подтверждаю-
щих заслуги, достигнутые в сфере развития государственного языка 
и других языков народа Казахстана (грамоты, дипломы, благодар-
ственные письма, сертификаты, статьи, публикации, справки об 
участии в тематических телепередачах, программах и их CD/DVD 
копии). Документы предоставляются только по итогам проведен-
ных работ за последние 3 года. 

Материалы претендентов принимаются по адресу: г. Караганда, 
ул. Гоголя, 34, управление по развитию языков Карагандинской об-
ласти. В связи с карантинными мерами сканированный вариант ма-
териалов принимается по электронной почте URYa_til@krg.gov.kz. 
Последний день приема материалов: 6 августа 2021  года. 

Телефон для справок: 8-7212-567476.              № 158

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРЕМИИ АКИМА 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ «ТІЛ ЖАНАШЫРЫ» 
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Среди местного населения дворец, а 
точнее его фундамент, был известен с не-
запамятных времен - его относят к XVI-
XVII векам. Считается, что первое его 
исследование провел Семен Броневский, 
директор Азиатского департамента МИД 
Российской империи в XIX веке. Именно 
ему принадлежат первые описания строе-
ния - что дворец состоит из двух этажей, 
имеет крестообразную форму, есть облом-
ки красной крыши, верхнюю часть удер-
живают четыре колонны. Для строитель-
ного материала был использован местный 
камень красного цвета. Внутренняя и 
внешняя части сооружения оштукатурены 
глиной. Вокруг дворца находились разва-

лины различных сооружений. Рядом рас-
положено несколько могил.

Позже, в 1946 году, руины были осмо-
трены сотрудниками Центрально-Казах-
станской археологической экспедиции 
под руководством ученого, археолога, 
востоковеда, историка, литературоведа 
и искусствоведа Алькея Маргулана. А 
раскопки Кызылкентского дворца были 
начаты лишь в 80-е годы ХХ века инсти-
тутом «Казпроектреставрация». В 1985-
1986 годах памятник исследовала груп-
па археологов из КарГУ. Был полностью 
раскопан основной дворец с тремя от-
дельными сооружениями. Из могильни-
ка, расположенного вокруг памятника, 

были исследованы десять погребений. 
Итоги археологических раскопок по-

казали небольшое количество находок - 
фрагменты железных изделий и слюды, 
свинцовые пули и малочисленные кости 
животных. Все это указывает на то, что 
дворец был населен очень недолго и поки-
нут буквально через несколько лет после 
постройки. 

В начале 90-х годов прошлого века ис-
следователи пришли к выводу, что строе-

ние могло быть возведено в 1640-х годах 
хошоутским князем Хундулен-Убаши и 
его казахскими сторонниками. Он отка-
зался принять участие в общеойратском 
походе на казахов, ссылаясь на то, что 
он находится в дружеских отношениях с 
Жангир-ханом. В дальнейшем, пройдя че-
рез казахские владения, откочевал на Вол-
гу. Именно во время своего движения на 
запад он и мог построить храм, ставший 
у казахов святым местом. Были и версии 
о том, что это не дворец, а дацан - буддий-
ский монастырь XVI века. 

Что касается народных преданий, то 
одна из самых распространенных легенд 
гласит, что джунгарский хунтайджи от-
правил 40 своих нукеров сватать краса-
вицу Нежде, дочь калмыцкого хана Аюке, 
правившего на Волге. Когда караван со-
брался в обратный путь, их настигла ран-
няя зима. Из-за плохих погодных условий 
им пришлось зимовать в Кентских горах. 
Поговаривают, что дворец был построен 
армией каравана. 

Близко к этой версии и другое предание: 
в Нежде был влюблен хан Контажы. Взяв 
подарки, он едет свататься к Аюке в со-
провождении одного казахского и одного 
калмыцкого батыров. Когда его караван 
прибыл в Кентские горы, погода ухудши-
лась, и начался буран. Замерзшие батыры 
принялись бороться друг с другом, чтобы 
согреться. Тогда ханская дочь, свидетель-
ница поединка, влюбляется не в Контажы, 

а в казахского батыра, и признается ему в 
чувствах. Она же дает распоряжение об 
остановке на зиму и строительстве замка. 
Члены каравана, которые подчинились 
ее словам, принялись строить дворец из 
красного гранита, поэтому и назвали его 
Кызылкеныш. 

До начала археологических раскопок в 
течение длительного времени казахи со-
вершали паломничество к дворцу «Қыз 
Аулие», что означает «Святая дева». Во-
круг здания проводились обряды и риту-
алы по нормам ислама с чтением Корана 
и принесением в жертву животных. Счи-
талось, что «Святая дева» покровитель-
ствует молодым женщинам, невестам, а 
посещение этого места принесет удачу, 
счастье и благополучие в жизнь девушек 
и молодых матерей. 

Из этого следует, что доподлинно не-
известно, благодаря чему был возведен 
дворец, - из-за дружбы князя Хунду-
лен-Убаши с Жангир-ханом или из-за 
любви к Нежде, а может, и вовсе по дру-
гой причине... Но все, кто бывал там, как 
один уверяют, что энергетика у места, где 
расположены руины загадочного дворца, 
необычайная. Там просто хорошо и спо-
койно без видимых на то причин.

Сегодня этот памятник находится под 
охраной государства и является объектом 
туристического и историко-культурного 
значения.
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Загадка красных стен
Наталья ФОМИНА

Легенды и предания всегда вызывают у людей неподдельный интерес. Одно из мест, окутанных мифами, - руины 
загадочного дворца Кызылкеныш, сохранившиеся в Кентских горах в Каркаралинском районе. Единого мнения о 
том, когда, кем и зачем он был построен, нет до сих пор.

СЕГОДНЯ ЭТОТ ПАМЯТНИК 
НАХОДИТСЯ ПОД 
ОХРАНОЙ ГОСУДАРСТВА 
И ЯВЛЯЕТСЯ ОБЪЕКТОМ 
ТУРИСТИЧЕСКОГО И 
ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ.

История фестиваля автор-
ской песни имени Валерия 
Грушина берет начало в 1968 
году. Это одно из старейших 
и крупнейших мероприятий, 
привлекающее настоящих ро-
мантиков и туристов со всего 
света. Оно ежегодно прово-
дится в Самарской области в 
районе Мастрюковских озер. 
Праздник музыки назван в 
честь студента Куйбышевского 
авиационного института, ак-
тивного пропагандиста тури-
стской песни, который в 1967 
году ценой своей жизни спас 
двоих детей, тонущих в таеж-
ной реке Уде. Предложение 
соратников Валерия Грушина 
организовать в память о нем 
фестиваль нашло широкую 
поддержку среди туристов. 

Первые 12 слетов проходили 
без особых проблем. А вот XIII 
фестиваль, который должен 
был состояться летом 1980 года, 
по непонятным причинам был 
отменен и до 1987-го проводил-
ся нелегально, что нисколько не 
умалило его популярности. И 
во все времена авторы и барды 

мечтают стать лауреатами Гру-
шинки и спеть на главной кон-
цертной площадке - плавучей 
сцене в форме гитары. 

Ирина Базарбаева - не ис-
ключение. Авторская песня 
вошла в ее жизнь шесть лет на-
зад. Аккомпанирует ей супруг 
Денис Цветков, которого кара-
гандинцы знают как артиста, 
режиссера-постановщика и 
осветителя Театра им. Станис-
лавского. В свое время имен-
но он стал проводником своей 
второй половинки в этот мир 
романтиков. Вместе супруги 
принимают участие в различ-
ных международных фести-
валях, представляя Казахстан 
и непосредственно Караган-
динскую область. В их общей 
копилке уже более 20 наград. 
Самая главная - нынешняя: 
медаль лауреата Грушинского 

фестиваля в номинации «Ис-
полнитель» и именной диплом. 

Тут необходимо отметить, 
что основному конкурсу пред-
шествует международный 
Грушинский интернет-конкурс 
(МГИК), который является 
первым этапом и неотъемле-
мой частью большого Грушин-
ского конкурса. 

Бессменный руководитель 
этого грандиозного интер-
нет-проекта - известный бард 
Эдуард Филь. В этом году на 
суд международного жюри 
МГИК, которое возглавил 
Александр Городницкий, по-
ступило 1197 заявок из 34 стран 
мира. Победители, по тради-
ции, получили право принять 
участие в Большом Грушин-

ском конкурсе, минуя первый 
и второй отборочные туры. 
Среди них оказалась и Ирина. 
Успех ей принесла песня «Ко-
локольчик - голос ветра...» на 
стихи Ольги Родионовой и му-
зыку Сергея Труханова. Важ-
ность момента заключается в 
том, что карагандинка стала 
первым лауреатом из Казах-
стана в этой номинации за всю 
историю Грушинки. 

На вопрос, что дает победа, 
кроме морального удовлетво-
рения, И. Базарбаева ответила:

- В нашем жанре это самый 
важный фестиваль. После него 
открываются двери во многие 
страны. Мы и так выступаем 
с концертами, но это придает 
особый статус. 

ФЕСТИВАЛИ

Сцена и гитара
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Певческий талант 
заместителя 
руководителя 
Карагандинского 
русского 
драматического театра 
им. К.С. Станиславского 
Ирины Базарбаевой 
получил высокую 
оценку легендарного 
слета бардов. 

КАРАГАНДИНКА СТАЛА ПЕРВЫМ ЛАУРЕАТОМ ИЗ 
КАЗАХСТАНА В НОМИНАЦИИ «ИСПОЛНИТЕЛЬ» 
ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ ГРУШИНКИ. 

Светлана СВЕТЛОВА

«Шахтер» так и не сумел воспользоваться моментами в матче против 
румынского «Стяуа» в рамках второго отборочного раунда Лиги 
конференций. Противостояние завершилось в пользу соперников, 
благо с минимальным разрывом - 1:0.

ФУТБОЛ

Все пошло не по плану

«Горняки» сыграли на выезде не 
так, как запланировал тренерский 
штаб. В первом тайме хозяева поля 
больше владели преимуществом, 
устроили осаду у ворот соперников 
и забили гол.

Во втором тайме после замены игро-
ков у «Шахтера» картина поменялась. 
Карагандинцы сумели создать три ре-
альных момента и вполне могли отпра-
вить мяч в ворота соперников. Но, увы, 
подвела неточность.

После матча ассистент главного тре-
нера ФК «Шахтер» Андрей Финончен-
ко на пресс-конференции в Бухаресте 
сказал, что остался недоволен резуль-
татом. Ведь в концовке «горняки» име-

ли шансы изменить ход событий и сам 
итог матча.

Вместе с тем противостояние еще 
не закончено. Вскоре карагандинская 
команда отправится в Армению, что-
бы там провести ответный матч ква-
лификации Лиги конференций против 
румынских оппонентов. Ранее эта 
игра должна была состояться на ста-
дионе «Шахтер». Однако Казахстан 
находится в «красной» зоне, и со-
перники направили письмо в УЕФА 
с просьбой назначить матч на ней-
тральной территории.

После переговоров стало известно, 
что ответная игра со «Стяуа» состоит-
ся в Армении 29 июля.


